

“TRABAJAMOS PARA QUE DESAPAREZCA LA TRIPLE DISCRIMINACIÓN QUE VIVIMOS LAS MUJERES RURALES”

Teresa López. Presidenta de la Federación de Asociaciones de Mujeres Rurales (Fademur)

Fademur es una organización progresista que lucha por alcanzar la igualdad y el progreso de las mujeres que viven y trabajan en el medio rural. Nació con el objetivo de reforzar el trabajo que desarrollaban nuestras asociaciones en las comunidades autónomas y actualmente tenemos implantación en casi todas, con las últimas incorporaciones de mujeres de las islas Baleares y Canarias. Hay asociaciones de todos los ámbitos y realizamos un trabajo de animación a la participación, formación, reivindicación, información e interlocución a favor de la problemática de las mujeres rurales, aportando esa visión de género transversal tan necesaria para alcanzar un mundo rural más equilibrado y una sociedad rural más justa.

El objetivo era aunar las voces de las mujeres rurales progresistas de todo el país en torno a un proyecto ilusionante, que daba voz a las que más lo necesitaban, a las más invisibles, que a la vez son las que resultan más necesarias. Por eso, nuestro trabajo se ha intensificado en estos años y nos hemos hecho escuchar en todos los foros y administraciones donde se decide y se legisla sobre medidas que afectan a las mujeres rurales, tanto a nivel nacional como internacional.

Trabajamos para que desaparezca la triple discriminación que vivimos las mujeres rurales, al ejercer una actividad económica sometida a grandes incertidumbres, en un entorno muy masculinizado y con poco apoyo social para favorecer la conciliación y la corresponsabilidad. Por eso, luchamos por conseguir mejoras en muchos ámbitos: un mejor acceso a la educación y a la formación profesional; mayor participación en la vida política y asociativa; desempeño de un trabajo reconocido, remunerado y con



“Ayudamos a mostrar nuevos modelos de rol ‘femenino’ en la gestión empresarial, el autoempleo y el desarrollo rural, poniendo en valor los productos realizados en nuestros pueblos”

FADEMUR celebró hace dos años en Murcia el Día Internacional Mujeres Rurales, al que asistieron 2.000 mujeres.

“Hemos logrado que las mujeres ‘aparezcan en los papeles’ gracias a la titularidad compartida de las explotaciones agrarias”

La Plataforma SI-RURAL y la web artemur.org

Desde Fademur contribuimos a visualizar el aporte social y económico que realizan las mujeres emprendedoras rurales, mostrando así nuevos modelos de rol “femenino” en la gestión empresarial, el autoempleo y el desarrollo rural, poniendo en valor los productos realizados en nuestros pueblos.

En 2009 Fademur ha puesto en marcha dos importantes programas para la difusión de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) dentro de la convocatoria del Plan Avanza del Ministerio de Industria, Turismo y Comercio. A través de la **Plataforma SI-RURAL** informamos y asesoramos a más de 7.000 mujeres de los municipios más pequeños sobre el uso de las TIC.

El segundo de los programas es la web www.artemur.org, un portal de comercialización de artesanías y productos de mujeres del medio rural. Este proyecto, pionero en España, se basa en la difusión del uso de las nuevas tecnologías como nuevo canal de comercialización y distribución de productos elaborados por mujeres rurales. Actualmente participan en el proyecto más de 50 artesanas de doce comunidades autónomas, que a través de la tienda virtual ofertan más de 500 productos, desde los puramente agroalimentarios (mermeladas, elaborados cárnicos, vinos, licores, repostería, etc.) a ropa de diseño, cerámica, bodegas o joyería. Fademur ha querido con este programa transformar las dificultades en oportunidades y ofrecer a las mujeres rurales nuevos canales de comercialización y distribución de sus productos que les permita mantenerse en el mercado de trabajo a través del autoempleo, creación de cooperativas, empresas de productos del ámbito rural...



Presentación de la publicación *Historias de vida en el medio rural*. Teresa López (segunda por la derecha, con collar) aparece junto a la vicepresidenta del Gobierno, María Teresa Fernández de la Vega, las ministras Bibiana Aído y Elena Espinosa, Lorenzo Ramos de UPA, Cándido Méndez de UGT y las 30 protagonistas del libro.

derechos sociales; mejores infraestructuras, que eliminen el aislamiento en el que muchas vivimos; y acceso a unas tecnologías de la información y la comunicación que hoy en día son básicas para el desarrollo de nuestros pueblos.

Fademur ha realizado una importante labor para que se reconociera el trabajo de las mujeres, y hemos conseguido incorporar esta reivindicación en la agenda política de todas las administraciones, logrando por un lado bonificaciones a la Seguridad Social para que las mujeres se incorporen al sistema de protección social, y por otro que las mujeres “aparezcan en los papeles” gracias a la titularidad compartida de las explotaciones agrarias.

Otro de nuestros objetivos es la formación y capacitación. En este sentido ofrecemos cursos de formación a demanda de las mujeres, que van desde la gestión de explotaciones, idiomas y recuperación de tradiciones hasta nuevas tecnologías de la información. También organizamos jornadas informativas sobre temas de interés para las mujeres: ley de igualdad, ley de dependencia, ley de desarrollo sostenible del medio rural, etc.

No nos olvidamos de los nuevos yacimientos de empleo que se han generado con la puesta en marcha de la Ley de Dependencia, por eso, desde hace tres años desarrollamos un amplio programa de formación y capacitación de las mujeres como auxiliares sociosanitarias en domicilio y cooperativismo, para que puedan poner en marcha sus propias iniciativas de autoempleo a través de la creación de empresas de economía social, como las cooperativas. Hasta ahora hemos formado a 1.500 mujeres en once comunidades autónomas y se han constituido ya las siete primeras cooperativas rurales de servicios de proximidad.

Fademur representa los intereses de las mujeres rurales en el Consejo Rector del Instituto de la Mujer, y a nivel internacional en la Federación Internacional de Productores Agropecuarios (FIPA) y en el Comité de las Organizaciones Profesionales Agrarias de la Unión Europea (COPA). Formamos parte igualmente de la Red de Mujeres por un Mundo Mejor, participando en los encuentros de África y China, así como en el IV Congreso Internacional de Mujeres Rurales celebrado en Sudáfrica. **R**